

EL COLEGIO DE MEXICO

*Centro de Estudios  
Sociales*

*Seminario colectivo sobre La América Latina*

*Primer semestre, 1944*

MEXICO

EL COLEGIO DE MEXICO

Pánuco 63

JUNTA DE GOBIERNO:

Alfonso Reyes (*Presidente*); Eduardo Villaseñor; Gustavo Baz; Gonzalo Robles; Enrique Arreguín; Daniel Cosío Villegas (*Secretario*).

EL CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES tiene como su propósito más definido la investigación continuada y sistemática de la realidad social americana y aspira a poder ser en su día un hogar de conocimiento e información de todo lo que a ella se refiera y en el que colaboren cuantas personas interesadas puedan aportar las perspectivas diversas de su ciencia, de su nacionalidad, de su profesión o de las técnicas de pesquisa preferidas. Pero esta tarea tiene que ser lenta y se requiere esperar sin impacencias las condiciones de material y personal que hagan posible la realización plena en esos propósitos. Sin embargo, conviene ponerse a andar cuanto antes y aguardar en marcha las primeras posibilidades. Esta es una de las razones por las

que el Centro de Estudios Sociales ha elegido a "Iberoamérica" como tema del seminario colectivo del primer semestre de su segundo año de vida. Un grupo de personas competentes, de distinguido renombre en su especialidad, va a ofrecernos con este intercambio de ideas los primeros materiales para la labor que el Centro se propone continuar en años sucesivos.

Mas existen asimismo otras razones de mayor peso, que trascienden las finalidades peculiares de esta institución. En forma parecida a como en el curso pasado el Centro se esforzó en ponerse al servicio de la cultura nacional incitando al estudio de los problemas de la guerra y la postguerra, cree cumplir también con una de las exigencias más graves e ineludibles del momento al provocar en este año un nuevo examen de la situación presente de Iberoamérica.

La situación actual es quizá una coyuntura única. Confluyen en ella un estado de conciencia cada vez más agudo y una situación real que en su plasticidad "transitoria" favorece el comienzo de una acción firme y

bien orientada. Desde la iniciación de la segunda guerra mundial se acentúa el proceso que corriendo desde años atrás significa la busca de "nuestra" propia expresión y realización. Van mezclados en él, ciertamente, visiones acertadas con vaguedades retóricas y alguna que otra puerilidad peligrosa; pero la fuerza de ese movimiento es día a día más notoria. Por otro lado, en cuanto las armas decidan la situación de las posiciones de poder y de cultura que hoy se enfrentan, se abrirá sin remedio un período de decisivos reajustes de los cuerpos históricos —con sus culturas, sus economías y sus formas políticas— en el que se exige participar con mente muy clara. Uno de esos cuerpos de cultura y de tradición, de esfuerzos históricos, de ideales y de destino, es el nuestro y no debe permanecer pasivo porque su pasado es ilustre y su porvenir incita al esfuerzo constructor. Pero ese querer sólo puede mostrarse si se apoya en ideas precisas, en aspiraciones definidas.

El seminario colectivo sobre "La América Latina" pretende ser un estímulo a esas exi-

gencias de precisión y claridad. Es necesario captar nuestra realidad en sus contornos es-  
cuetos y llegar a ella a través de la maleza  
formada por las frondosidades verbales y  
afectivas y los lemas de las políticas transito-  
rias. Se requiere conocer con justeza lo que  
se es, la constelación en que se está, para for-  
mular con acierto lo que se puede hacer, lo  
que se debe pretender.

Ya no es necesario repetir que el carácter  
limitado de nuestras reuniones no permite  
un examen completo; como en otras ocasio-  
nes, ha sido preciso ceñir los temas a unas  
cuantas cuestiones típicas de los sectores más  
importantes de nuestro interés; creemos, sin  
embargo, que en su conjunto abren el exa-  
men de nuestro espíritu y cultura y de nues-  
tra estructura política, económica y social en  
puntos claves y significativos.

El seminario funcionará del modo siguien-  
te: a) Habrá una ponencia general con el fin  
de permitir una discusión de conjunto y el  
examen de aspectos que no pueden tratarse  
en las sesiones especializadas; éstas se abrirán

con sus respectivas ponencias, redactada cada una por un especialista, para precisar así rigurosamente el ámbito del problema y evitar pérdidas de tiempo; después vendrán las sesiones finales sobre la estructuración política de la América Latina. *b)* En las discusiones de este seminario participarán los alumnos y profesores del Centro de Estudios Sociales, los ponentes de los distintos temas y las personas especialmente invitadas. *c)* Las sesiones tendrán una duración de dos horas, la primera parte consagrada a un resumen verbal de la ponencia y sus conclusiones y el resto a la discusión. *d)* Para que la discusión sea ordenada y fecunda, las reuniones tendrán un presidente de debates que las encauce y las resuma. *e)* El Centro de Estudios Sociales aspira a que puedan redactarse algunos trabajos escritos, como resultados de estas discusiones de seminario, trabajos que serán publicados y significarán una aportación del pensamiento mexicano a cuestiones del más profundo interés.

## PROGRAMA

- 1) EL ESPÍRITU Y LA CULTURA:
  - a) *La predisposición ecuménica*, por don ALFONSO REYES.
  - b) *El Pensamiento Hispano Americano*, por don JOSÉ GAOS.
  - c) *El Brasil en la América Latina*, por don RENATO DE MENDONÇA.
- 2) LA ESTRUCTURA SOCIAL:
  - a) *El contenido social de la literatura iberoamericana*, por don AGUSTÍN YÁÑEZ.
  - b) *Los problemas sociales del indigena americano*, por don ALFONSO CASO.
  - c) *El obrero latinoamericano*, por don VICENTE LOMBARDO TOLEDANO.

3) LA ESTRUCTURA ECONÓMICA:

a) *El patrón oro y la vulnerabilidad económica de nuestros países*, por don RAÚL PREBISCH.

b) *Posibilidad de bloques económicos en América Latina*, por don JAVIER MÁRQUEZ.

c) *La industrialización de Iberoamérica*, por don GONZALO ROBLES.

4) LA ESTRUCTURA POLÍTICA:

a) *La organización constitucional*, por don VICENTE HERRERO.

b) *El tirano en la América Latina*, por don JOSÉ ITURRIAGA.

c) *La articulación política iberoamericana* (colectiva según cuestionario).

CALENDARIO DE LAS REUNIONES  
(de las 18 a las 20 horas)

1ª sesión: 30 de marzo.

*El patrón oro y la vulnerabilidad económica de nuestros países:* Raúl PREBISCH.

2ª sesión: 13 de abril.

*La predisposición ecuménica:* Alfonso REYES.

3ª sesión: 20 de abril.

*El pensamiento hispanoamericano:* José GAOS

4ª sesión: 27 de abril.

*El Brasil en la América Latina:* Renato DE MENDONÇA.

5ª sesión: 4 de mayo.

*El contenido social de la literatura iberoamericana:* Agustín YÁÑEZ.

6ª sesión: 11 de mayo.

*Los problemas sociales del indígena americano:* Alfonso CASO.

7ª sesión: 18 de mayo.

*El obrero latinoamericano:* Vicente LOMBARDO TOLEDANO.

8ª sesión: 25 de mayo.

*Posibilidad de bloques económicos en América Latina:* Javier MÁRQUEZ.

9ª sesión: 1º de junio.

*La industrialización de Iberoamérica:* Gonzalo ROBLES.

10ª sesión: 8 de junio.

*La organización constitucional:* Vicente HERRERO.

11ª sesión: 15 de junio.

*El tirano en la América Latina:* José E. ITURRIAGA.

12ª sesión: *La articulación política iberoamericana:* (Según cuestionario.)

Todas las reuniones son en el domicilio de El Colegio de México, Pánuco 63.